

LA UNIÓN

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Jaca: trimestre. . . . Una peseta
Fuera: semestre. . . . 2'50 "

Se publica los Jueves

ANUNCIOS

Anuncios y comunicados a precios convencionales.
No se devuelven originales, ni se publicará ninguno que no esté firmado.

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN

Calle Mayor, núm. 16, Imprenta

SEMENARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

Año VII

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor, 16.

JACA

Jueves 11 de Diciembre de 1913

Franqueo concertado

Toda la correspondencia a nuestro Administrador

Núm. 363

Crónica política

(DE NUESTRO REDACTOR EN LA CORTE)

El *affaire* Mannesmann continúa siendo la nota del día y le presta mayor interés la manifestación hecha por el Sr. López Muñoz, que, no atreviéndose a negar las relaciones del Gabinete Romanones con los agentes alemanes, trata de atenuar lo ocurrido, durante el verano último.

Resulta de lo dicho que los hermanos Mannesmann estuvieron en inteligencia y en *pourparlers* con el presidente del Consejo y con el Ministro de Estado del último Gobierno liberal y estos señores no se creyeron en el caso de dar cuenta a sus compañeros de Gabinete de sus conversaciones con aquellos negociantes.

Ni el Conde de Romanones ni el Sr. López Muñoz, por lo visto, se habían enterado de que los hermanos Mannesmann habían ofrecido antes sus buenos oficios al Gobierno de la República francesa, con la promesa de que, al ser aceptados, podría Francia tener una intervención directa en nuestra zona.

Y si se habían enterado, entonces resulta más incomprensible que los citados agentes fuesen oídos siquiera por el Conde de Romanones y el Sr. López Muñoz.

El asunto se presta a consideraciones diversas y, de seguro cada cual formará su juicio particular respecto a unos gobernantes que no tienen inconveniente en conceder una beligerancia sospechosa a unos extranjeros, que, según todas las apariencias, obran con la aquiescencia de su Gobierno y quizá en su provecho.

A raíz, según parece, de tales conversaciones, se planteó la cuestión de la nacionalización alemana del Raisuli, nacionalización a la cual necesariamente había de oponerse el Gabinete español; pero el engranaje de todos esos hechos demuestra, cuando menos, que los intereses nacionales anduvieron bastante desatendidos en la última etapa liberal.

En otro país, a estas horas, el *affaire* Mannesmann hubiera provocado una protesta general contra quienes, directa o indirecta-

mente, hubieran tenido tratos con tales agentes.

Aquí nos contentamos con el comentario platónico y con la reticencia más o menos velada en las conversaciones particulares.

Y no se diga que la cuestión no merece la pena de ser sacada a la plaza pública, pues en ella va envuelto el programa marroquí y la tranquilidad en nuestra zona de influencia y acaso, acaso, si las cosas no se descubren a tiempo, tendríamos que lamentar, en plazo relativamente corto, consecuencias de carácter grave en el Norte o en el Occidente de Africa.

Es curioso que hayan hablado el Marqués de Alhucemas, el Marqués de Lema, el Sr. Sánchez de Toca, el Duque de San Pedro, Pablo Iglesias y otros, y que permanezca en el silencio el Conde de Romanones, cuando hacia éste van todos los tiros y cuando se sabe que la Sociedad Figuerola tiene en Marruecos intereses financieros análogos a los de los hermanos Mannesmann.

Tampoco hay derecho a que el Sr. Maura se inhiba en problema de tanta importancia para la Patria pues su voluntario y momentáneo alejamiento de la vida activa de la política no autorizan ese mutismo a quien, como él, actuó, de modo principal en la cuestión marroquí y representa una fuerza evidente y considerable en la opinión nacional.

Importa desmentir ahora a los hermanos Mannesmann, procurando en nuestra zona la pacificación total y evitando así que cundan en la Península, el malestar y el pretexto que socialistas y republicanos utilizan para sus mítines y campañas políticas, en alguno de los cuales ya Pablo Iglesias aconsejó a los soldados la desobediencia a sus superiores.

El General Marina dice que confía en la pronta pacificación de nuestra zona de influencia. Ojala se cumpla su vaticinio, pues buena falta hace por todos conceptos.

Fuera de eso, poco ofrece la vida pública de interés, como no sean la lucha que siguen sosteniendo ministeriales y mauristas; la confección del encasillado y la propaganda a que se han dedicado los partidos políticos.

Respecto al primer punto, no

cabe duda que la batalla está empuñada en términos tales, que nadie cree que el Gobierno pueda salir airoso de ella.

Busca el Sr. Dato, por todos los medios imaginables, la conciliación; pero esta no se ve asomar por parte alguna, aun existiendo el ofrecimiento de ofrendar en holocausto del Sr. Maura, algunas víctimas.

Y tal situación sigue, naturalmente, repercutiendo en la confección del encasillado, del cual se procura eliminar una gran cantidad de candidatos mauristas, en los cuales, claro está y a pesar de que responden a la confianza del llamado jefe indiscutible del partido conservador, no tiene confianza el Gobierno.

Las declaraciones de D. Melquía des Álvarez, en el mitin de Linares, aun no siendo más que una glosa de discursos anteriores, son comentadas por las alusiones nada benévolas que hizo al Conde de Romanones. No ha dejado de extrañar, sin embargo, que el insigne orador haya pasado como sobre ascuas, por el problema de Marruecos y ha extrañado más todavía que, coincidiendo con el discurso pronunciado por el Sr. Álvarez, haya dicho el Sr. Azcarate, en Madrid, que el partido reformista seguía siendo republicano, pues de lo contrario, él no podía seguir en sus filas.

No se explica tal cosa en el mismo momento en que el Sr. Álvarez afirma que prestaría su colaboración en el Gobierno a la Monarquía, si ésta se inspira en principios democráticos y sigue también procedimientos de tal índole.

¿No merece la pena de que se aclare de una vez esa nebulosa?

Porque a título de nueva fuerza monárquica se trata por el Gobierno de conceder a los reformistas cierta beligerancia electoral y a ello no hay derecho si los reformistas solo son monárquicos para lo que pueda favorecerles, sin que quieran estar a las duras, como vulgarmente se dice, lo que en buen castellano significaría tener una vela encendida a San Miguel y otra al diablo, por si acaso.

B. L.

9 de Diciembre de 1913.

La Fiesta de la Infantería

Jaca, eminentemente militar: compenetrada con esa vida de arrogancias y romanticismos: Jaca, que ve en los militares a sus hijos, tenía que asociarse en día tan grandioso a las fiestas que en honor de su excelsa patrona habían organizado las fuerzas de Infantería que guarnecen la plaza.

Y los jacetanos todos, pusieron sus iniciativas, su apoyo, su entusiasmo en esta colaboración; vistieron sus galas y con su presencia, dieron a todos los festejos organizados brillantez inusitada que vino a ser prueba palpable del fraternal y mútuo amor sentido.

Los alegres sonos de la diana indicaron a los vecinos que el gran día había comenzado y que los festejos preparados daban principio.

Fué esta diana a modo de toque preventivo, que llevó a los hogares jacetanos la alegría que debía presidir la festividad de la Inmaculada; las alegres notas del toque reglamentario parecían eco lejano de las voces de los bravos infantes, que ratifican su invitación al pueblo para que solicito acudiera a gozar con ellos de la grata fiesta.

Y como si cuestión de honor lo hubiesen hecho, todos los jacetanos pobres y ricos, jóvenes y viejos, se amontonaron en el templo de Santo Domingo, donde a las diez de la mañana tuvo lugar la solemnidad religiosa con que los infantes del 19 rendían tributo de fe y admiración a la patrona.

¡Hermoso aspecto el del presbiterio! el altar adornado con exquisito gusto; la imagen de la Virgen Pura, que inmortalizara el nombre de Murillo, ocupa lugar preferente; millares de flores y luces que reflejan en las armas, tambores, cornetas, gallardetes y trofeos, dan al templo aspecto de mansión encantada; sendos sillones de rojo terciopelo ocupan lugar preferente en la plataforma, y en ellos toman asiento el gobernador militar, el juez, el Ayuntamiento, que en corporación y con los maceros a la cabeza, asistieron al acto y otras autoridades; en el lado opuesto, colócase el oficial abanderado portador de la Sacra Insignia de la Patria; ocupa las naves laterales la fuerza del Regimiento y en la central siéntanse los invitadas que llenan por completo el templo.

Las puertas de éste permanecen abiertas y la calle rebosa inmenso gentío que, cobijados bajo la celeste bóveda, que por lo límpido de su azul semeja el manto de la Alba Virgen, escuchan atentos el sacrificio de la misa.

Y llega el momento solemne; es el instante en que el sacerdote, lleno de unción, muestra a los fieles la Sagrada Forma, y suenan las músicas, y elevase el incienso y parece que las luces adquieren más fuerza y que los flores derraman más aroma y hasta parece que la imagen sonríe cariñosa y tiende sus manos para cobijar bajo su aureola bendita a tanto valiente y tanto fiel

creyente que le rinde pleito homenaje. Terminada la fiesta desfilan las fuerzas por las calles del Reloj y Mayor; las Autoridades presenciaron el desfile frente a la Casa Consistorial.

Celebróse en la Catedral solemnidad religiosa que organizaron las señoras. El templo estaba adornado con lujo y es un derroche de luz, pues arden miles de bujías que rodean la imagen de la Concepción.

En la misa que fué cantada a gran orquesta, ofició el vicario capitular.

Elocuentísimo penitenciario D. Domingo Torres, ocupó la Sagrada Cátedra, pronunciando una oración hermosa, que emocionó al auditorio por la galanura del lenguaje y los episodios históricos que relató para mostrar la intervención en ellos de la Purísima Virgen.

A las doce se sirvió a la tropa un rancho extraordinario, durante el cual, menudearon las escenas graciosas salpicadas del genial espíritu que siempre caracterizó a nuestros soldados.

Por la tarde tuvieron lugar en el patio del Cuartel varios festejos cómicos organizados por la oficialidad para so laz de las clases e individuos de tropa.

El patio del cuartel llenó por completo el pueblo jacetano que presenció los cómicos episodios á que dieron lugar los festejos preparados.

A la hora señalada el público ocupó las tribunas y "callejones", pues el patio quedó convertido en circo taurino donde debía lidiarse y ser muerto a estoque un bravo y magnífico novillo por improvisada cuadrilla de soldados.

Verificóse el paseo: los lidiadores desfilan derrochando guapura y ganas de comerse al "toro crúo".

En la lidia, que la dirige el teniente Sr. Bueno, hay animados lances y con el trapo, los "toreros", hacen verdaderas filigranas.

En la suerte de banderillas es un derroche de arte «tautomaco»; diestro hubo, que después de mucho "adornarse", bailarse poco menos que un garrotin, brindar con tufos de estrella, colocó el par donde pudo: un palo en el tablado y el otro en el mismísimo rabo de la res... y llega la hora de la muerte: la música interpreta vigorosa, "El Gallito", y el maestro que ha de despachar el bicho, toma los trastos y con ellos se porta como bueno. Realizó lucida faena y prendió de primera intención una media que mejor no la marca el mismísimo Belmonte y cobra seis mil "del ala".

Banquete de sargentos

En el Hotel "La Paz", se reunieron en fraternal banquete los sargentos del cuerpo y clases similares. Ocioso es decir que hubo un derroche de buen humor y buen gusto. Presidió el capitán ayudante, Sr. Olivares, y asistieron, invitados, un sargento por arma de las presentes en la plaza.

A los postres el Sr. Olivares brindó elocuentemente. Su discurso fué una página brillante de patriotismo y un canto supremo, excelso para la Infantería española. En su exordio, saludó afectuosamente a los representantes de las otras armas allí presentes y seguidamente añadió:

"Vaya ahora el saludo de todos y el recuerdo más cariñoso del corazón, a nuestros queridos compañeros, que en la ingrata tierra africana pelean con la fiera bravura legendaria que ha peleado, pelea y peleará la Infantería española."

En brillantes párrafos demuestra la fortaleza que en momentos difíciles y de lucha dá al soldado la fé y su devoción a María Inmaculada; dice cumple aquel a gusto sus deberes militares si los vé en alguna forma relacionados con sus deberes religiosos y termina de esta guisa:

"Se hace indispensable pues, prescin-

diendo de cualquier orden de ideas que particularmente pudieran tener. fomentar en el soldado la fé religiosa, el amor a nuestra Exoelsa Patrona la Concepción Inmaculada. Con motivo de su fiesta unámonos siempre; que sean los festejos que en su honor celebramos una especie de escusa para apretar más el lazo que uné nuestros corazones, y no nos contentemos con la unión del Arma, que no basta, es más grata para nosotros la unión del Ejército todo; he aquí porqué esta comida que hemos terminado nos ha sido gratísima, ya que la hemos hecho en unión de queridos compañeros de Artillería, de Ingenieros, de Guardia Civil y Carabineros, habiendo tenido la satisfacción a última hora de ver a nuestro lado tan dignamente representada el Arma de Caballería; sentimos que por no existir en la guarnición no hayan podido estar representados los demas Cuerpos, pero a todos desde aquí enviamos el efusivo cariño de nuestro corazón y levanto mi copa brindando por la union de todos ya que de todos unidos ha de necesitar la Patria querida en los días de prueba."

En el teatro

Organizada por la brillante oficialidad de Galicia y con el concurso de bellas y distinguidas señoritas de nuestra buena sociedad, se celebró en el Salón Variedades, una velada teatral, la tarde del martes, para la que no encontramos calificativos que den idea exacta de sus excelencias.

"La Muela del juicio", "Marido Modelo", y "El Sexo débil", obras que integraban el programa, alcanzaron perfecta interpretación y fueron todas ellas vividas en un ambiente tan armonioso, que al senado llegaron con todas sus bellezas; más aun; con dulcedumbres que es posible no hubieran sabido arrancarles artistas consagrados.

Y es natural: "ellas", son monisimas tienen talento que les sobra para ponerse siempre en situación y con sus gracias y sus donaires, un gesto, una actitud cualquiera es suficiente para sembrar alegrías y saturar el alma del espectador de dulces impresiones. ¿Ellos?, ellos tienen la gracia por arrobos, vis cómica, buen deseo y además mucho entusiasmo por el arte. Demostraron los «actores» estar hechos de buena pasta e influidos para los achaques de la escena.

Fué una noche deliciosísima. El teatro lleno de bote en bote, sencillamente encantador. Diríase que era una fuente inagotable de donde surgía por su lado azul la vida jaquesa saturada de perfumes y ofrezcedora de las inesfables alegrías que guarda en sus misterios.

Quisiera entonar un himno de alabanza para las señoritas Muñoz, Zaracibal, Belío y Laguna, las cuatro heroínas de la jornada artística; quisiera cantar en sentida trova, las sensiblerías de su alma de mujer, aquella noche demostradas, quisiera en fin, decir mucho de su cabal hermosura, mas para hacerlo cumplidamente, no hay palabras ni imágenes en los torpes idiomas de los hombres. Si mi voz, fuese música y mi lenguaje fuese pincel y luz, tal vez podría exteriorizar las impresiones recibidas.

ARTURINO

Interesante

La fecha de la consagración del nuevo Obispo de Jaca parece estar muy próxima según las noticias que vemos publicadas en la prensa.

Copiamos de nuestro querido colega "Heraldo de Aragón", del 4 del corriente y de la sección "Ecos Regionales", lo siguiente.

«En Valladolid se organiza un homena-

ge en honor del nuevo obispo de Jaca señor Castro.

Los organizadores del homenaje son los discípulos del ilustre prelado, quienes desean significar sus cariños hacia el maestro insigne con motivo de su elevación al episcopado.

Consiste el obsequio en un precioso báculo de plata repujada, dorada a fuego y de estilo gótico, con la figura del Buen Pastor, y el escudo del nuevo obispo.

Dicha obra de arte deberá terminarse antes del 22 del actual, con objeto que pueda usarla el día de su consagración episcopal, que será el día 27.»

Sabemos a su vez que el Sr. Castro ha salido de Valladolid con dirección a Garión de los Condes.

En el histórico Colegio de San Zuvio, hoy seminario menor y noviciado de RR. PP. Jesuitas, practicarán los ejercicios espirituales de San Ignacio, como preparación para su próxima consagración.

Como estos ejercicios acostumbra a celebrarlos los Sres. Obispos preconizados 8 ó 10 días antes de la consagración y por otra parte llegó ya en el correo del martes el Sr. Mayordomo enviado del Obispo, que aseveró que caso de no ocurrir contratiempo será la consagración el precitado día 27 y como hace dos números dimos a la publicidad tal noticia indagada extraoficialmente, hoy muy gustosos "ratificamos", nuestras noticias que merecieron la reproducción de los diarios zaragozanos y oscenses que nos leen.

Este pequenísimo existo de información nos congratula, sintiendo tan solo el haber estado en entredicho por este lapso de tiempo.

Que conste así, y una vez más aseguramos que en nuestras informaciones solo nos guía el servir al público del que somos un incondicional.

"Heraldo de Aragón", fija la fecha asegurándola, y si hace 15 días estaba ya fijada, los hechos parecen indicar haga su entrada oficialmente el Excmo. señor Obispo a mediados de Enero como debidamente adelantamos.

POR LOS EXPLORADORES

FESTIVALES ARTÍSTICOS

Loor a "La Alegría Juvenil", prez y gloria a sus socios, encarnación genuina del buen humor, de la juventud y la cultura, y saludo efusivo, saludo cariñoso, al Sr. Palacio, alma de la velada que a beneficio de los Exploradores de Jaca se celebró en el "Salón Variedades", el sábado último, nacida de los entusiasmos que en el citado centro se tienen para la patriótica institución y a la que prestaron su ayuda eficaz jovencitas, prototipo de la simpatía, las chicas que comprendían todas las virtudes, todas las arrogancias de nuestras mujeres del tiempo viejo, de aquellas amazonas que escribieron para la historia jaquesa, páginas, admiración de los mundos. Son sus sucesoras dignas, y como ellas, han sabido vencer en toda obra por empeñosa y difícil que sea.

Las llamó un día el destino a las lides del arte y han vencido; en el palco escénico han recogido laureles y aplausos, que serán siempre un recuerdo gratísimo de sus años mozos.

Los lugares comunes son los sepulcros de la verdad y tomerosos de caer en ellos y con los tópicos al uso, empañar la brillantez de la fiesta organizada por "La Juvenil", prescindiendo de reseña detallada.

Ved el programa: *A morir los caballeros, Tocino del cielo* y (descubrirse) *Molinos de viento*.

El éxito más franco que se ha registrado en nuestro Coliseo, ha sido el

que alcanzaron los intérpretes de aquellas producciones. El público, loco de entusiasmo, aplaudía incansable en cada parlamento, en cada frase, sobre todo en la parte musical; baste decir, en demostración del entusiasmo ambiente, que hubieron de repetirse todos los números.

Quisieramos dedicar a todos el elogio preciso a su labor acertada; mas es imposible. nos faltan para ello, [saber fuerzas y espacio, Alla van sus nombres y tengan por consignados los más sinceros parabienes, tan sinceros como se los tributó el público y tan entusiastas como los sentimientos: Rosario Catalinete, Asunción Catalinete, Teodora Cisneros, Josefina Mayner, Rosario Gracia, Gregoria Galindo, Ascensión Clemente, Teresa Gracia y Angeles Benedé, todas muy guapas.

Modesto Lafuente, Jerónimo Solans, Isaac Dafonte, Alfonso Estaban, José Lafuente, Manuel Costa, Leoncio Villacampa, Justo Cañardo, Ricardo Herrero, Miguel Galindo y Emilio Lafuente.

Las de Cain

Multiplíca, lector, por todos los éxitos de que hacemos mención en las diferentes reseñas que a las veladas de estos días dedicamos, el obtenido ayer por los intérpretes de la graciosísima producción quinteriana, *Las de Cain*, y te formarás juicio aproximado del derroche de alegría, arte y vida que había en el "Salón Variedades", convertido en jardín de exuberante fragancia. Todo en él era anoche bello y su aspecto influía al ánimo, optimismos, tolerancia, bondad, y a la materia palpaciones de vida.

Las de Cain es una de las páginas teatrales que a los Quintero ha proporcionado honra y provecho abundantes. Sus tipos, sus situaciones, son todos delicadísimos y calcados en la realidad con tanto acierto y un conocimiento psicológico tan profundo, que solo pueden llevarla a la escena, sin empañar su esplendor, para vivirla en el ambiente soñado por los literatos sevillanos, artistas de talento, artistas que sepan asomarse por los resquicios del alma a los vastos espectáculos de la vida, en todos sus aspectos, a los horizontes del arte, a los cielos sin fin de la fantasía.

Pues todas estas facultades atesoran nuestras "chicas", y los muchachos de la sociedad jaquesa. Una creación hicieron de *Las de Cain*, arrancando al público cada momento ovaciones y vítores estruendosos.

Y no cabe decir este o aquel; todos estuvieron a la misma altura y derrocharon todos ingenio, sal y gracias indecibles.

Componían el cuadro dramático los nombres siguientes: traerlos a cuento es el mejor elogio y más acabada crítica que podemos hacer de la fiesta gratísima de anoche.

Srtas. de Zaracibal, Muñoz, Laguna, García, Raldúa, Cajal, Martínez y Belío. Sres. Zaracibal (J y A.) Lagarde, Gallego, Lapuente; Gerner, Perez Ondátegui, Bayo, Calderon y Ortiz.

¿Director? El Sr. Casas que acreditado ha, ahora como en otras ocasiones que para estos menesteres de candilejas dentro, no tiene rival. El público que así lo reconoció lo llamó al palco escénico para premiar espléndidamente su labor benedictino.

A las señoritas se las obsequió por sus amigas con una verdadera lluvia de flores; con cajas de dulces por el centro *Unión Jaquesa* y con bonitísimas figuras de biscuit por el Comité de Exploradores.

Nota muy simpática fué la lectura de la inspirada poesía de los Quintero, «Saludo á los Exploradores» que la di-

jo muy bien el infatigable jefe de tropa Sr. Palacio.

Mot de la fin —En estas fiestas se ha dado á conocer como poeta inspiradísimo el comandante de Galicia Sr. Gu-tierrez. Se han leído dos bellas composiciones que alcanzaron sanción cumplida para su autor. Plácemes sinceros.

X.

Carnet de sociedad

En la villa de Ansó contrajeron matrimonial enlace, el sábado último, á las 9 de la mañana, la distinguida y agraciada señorita, Teresa Pérez Gastón de opulenta familia de aquella localidad, con nuestro querido amigo D. José Lacadena Arbúes, rico propietario de Berdún y diligente diputado provincial que cuenta con grandes simpatías.

Celebróse la ceremonia religiosa en la morada de los Sres Pérez, en uno de cuyos amplios y lujosísimos salones se improvisó un altar exornado con gusto irreplicable. Destacábase bajo un dosel azul pálido una imagen de la Purísima y en la mesa, y á los lados había profusión de plantas y flores. A su aspecto armonioso y artístico, de elegante sencillez, contribuyó el total decorado de la dependencia, revelador de gusto exquisito.

Bendijo la unión el M. I. Sr. Don Antonio Lacadena, Canónigo Arcipreste de esta S. I. C., siendo padrinos el Excmo. Sr. Marqués de Lacadena, tío del novio, representado por D. Mariano Loperena, de Uncastillo, y D.ª María Gastón, madre de la novia. Como testigos firmaron el acta, D. Manuel Gavín, diputado provincial, D. Félix Navarro, farmacéutico, D. José Zamora y D. Lamberto Ladrón, farmacéutico.

Vestía la novia riquísimo traje blanco de seda liberty, y él de rigurosa etiqueta.

Cual corresponde á la brillante posición social de ambas familias, á sus linajes y á las simpatías de los contrayentes, formaba su cortejo nupcial un concurso selectísimo, en el que había distinguidas y bellísimas señoritas, ataviados con espléndida elegancia. Todo contribuyó á que la boda de Pepe Lacadena, constituyera para Ansó un acontecimiento, un día de fiesta, pues aquel vecindario hizo un alto en sus tareas cotidianas para asociarse á la de sus ilustres convecinos.

Sirvióse delicada comida á los invitados, en la acreditada fonda de Manuel Aisa, preparada por el jefe de cocina de este Seminario, Mariano Puyuelo, muy acreditado en los menesteres culinarios.

En hermoso auto y después de recibir expresivos parabienes y felicitaciones de sus amigos, el nuevo matrimonio se trasladó á esta ciudad, desde donde se han trasladado á Madrid, primera de las muchas capitales españolas que piensan visitar en su viaje de novios.

Eternas venturas deseamos á los jóvenes esposos, á quienes tan gratos y bellos augurios les brinda la vida.

—Se ha concertado la boda del rico propietario de Murillo de Gállego, D. José Gállego Monguilán, hermano político de nuestro buen amigo y concejal D. Manuel Mayner, con la bellísima señorita Irene Corella Gallardo, hija del ex-diputado á Cortes D. Santiago, acaudalado y prestigioso industrial zaragozano.

—Ha estado entre nosotros el distinguido Sr. D. Luciano Montestruc, residente en Huesca.

—Con toda felicidad ha dado a luz un precioso niño la distinguida señora D.ª Vicenta Allustante, esposa de nuestro buen amigo, el caballeroso capitán

de Galicia, D. Enrique Alonso. Enhorabuena.

—Al primer teniente de infantería D. Alfredo Pradas Arruebo, se le ha concedido real licencia para contraer matrimonio con la señorita Pilar Portella Casas.

La boda se celebrará en breve.

—Han regresado a Uncastillo después de haber pasado algún tiempo en Zaragoza la bella Srita. Carmeu Arbiñés, y el considerado médico D. Jesús M.ª Fernández, distinguido amigo nuestro.

—Se encuentra totalmente restablecido el ingeniosísimo poeta aragonés y distinguido compañero en la prensa zaragozana, D. Alberto Casañal Shakery.

—Procedente de Madrid llegó en el tranvía del martes, nuestro buen amigo D. Francisco Castejón, aventajado alumno de la Facultad de Medicina.

—Ha llegado el oficial de infantería D. Cayo Laguna.

—El Teniente Coronel del Regimiento de Aragón, D. José Emperador ha sido ascendido á Coronel.

Gacetillas

El director de la Compañía del Norte ha accedido á las indicaciones que en tiempo oportuno expusieron las Cámaras de Comercio de Huesca y Zaragoza sobre el establecimiento de una tarifa de billetes a precios reducidos entre las estaciones de Huesca y Tardienta.

La reforma es conveniente y sobre conveniente necesaria, porque facilitará la comunicación entre la capital y los de la comarca.

También hace algún tiempo concedieron las Compañías de ferrocarriles del Norte y Mediodía autorización para instalar en sus estaciones buzones en los que podrán depositarse los libros y los periódicos que después de leídos, desechen los viajeros, y servirán previas las oportunas operaciones de desinfección y espurgo de los impresos reclusos en los hospitales de la Beneficencia provincial.

En la prensa de Madrid leemos por sus corresponsales en Sevilla que, los compañeros de promoción del Capitán Bayo (primera víctima de la aviación militar española) han encargado al escultor sevillano capitán de Infantería, D. Manuel Delgado Bracquemburg hijo del capitán general de la región andaluza, un monumento en memoria de aquel héroe, que será colocado en la Academia de Infantería.

Se ha dispuesto el ingreso en filas de los reclutas del próximo reemplazo.

Del 10 al 15 de Enero se hará la reconcentración en las cajas de las Zonas, y en los últimos días de dicho mes se verificará la incorporación á filas.

En la semana pasada fué detenido por la Guardia Civil de esta localidad, un sujeto llamado Gregorio Prado Gonzalez de 25 años, jornalero, autor de la corta de 44 árboles frutales de la propiedad que en el término «La Victoria» posee el vecino de ésta Ramón Bescós.

En Uncastillo falleció repentinamente la semana pasada el vecino Nicolás Pérez, de 51 años, viudo, el cual había ido a un monte para buscar leña y murió de un ataque al corazón.

Por diferencias surgidas entre conservadores mauristas y datistas, ha dejado de publicarse el diario conservador zaragozano. «La Opinión.»

El Intendente militar de la región Don

José Sierra, que, acompañado de una comisión militar inspeccionó la semana pasada los fuertes anexos a la plaza, está en la actualidad en Pamplona por razones del servicio.

Concurridísimos se vieron los Cultos y Comunión General celebrados en las tardes del sábado y Domingo, y mañana del lunes respectivamente, que las Hijas de María dedicaron a María Inmaculada.

Predicaron en las funciones de tarde el presidente de la Asociación, Muy I. Sr. D. José Coronas. Canónigo, y D. Paulino Lasierra.

El 5 en sesión extraordinaria se posesionó de la Alcaldía, nuestro buen amigo D. Antonio Pueyo Bergua, siendo obsequiado por la banda Municipal con brillante serenata.

Entre los 26 opositores que optaron a las 5 plazas de cabos de Carabineros obtuvo el n.º 1, como consignamos en nuestro anterior número, el pundonoroso individuo D. Justo Aznar Matute que prestaba sus servicios en esta localidad.

La 3.ª Asamblea de Centros de la Defensa Social, Ligas Católicas y otros Centros que se celebra en Valencia con representaciones aragonesas verá su labor coronada con el mayor éxito a juzgar por los comentarios de la prensa.

Ha sido destinado a la Comandancia de Algeciras, el Teniente de Carabine-D. Eustaquio Fernández y Coarasa, que prestaba sus servicios en Canfranc.

El cultísimo escritor, D. Rafael de Valenzuela, celebrado poeta que nos honró el pasado verano con la admirable poesía que cantaba las glorias de Jaca, y que saborearon nuestros lectores, ha publicado un nuevo libro de poesías que está siendo muy aplaudido por la crítica, y que, cimentará la reputación conquistada.

Las tropas de Intendencia de este destacamento festejaron la fiesta de la Patrona, con iguales entusiasmos y buen humor que en años anteriores. Fué muy celebrado entre ellos, el salúdísimo programa que sus compañeros de la Intendencia de Zaragoza, redactaron con oportunidad e ingenio, con este motivo.

El digno cabo de Carabineros nuestro amigo D. Saturnino Marcos Laplaza que, prestaba sus servicios en Hecho ha sido ascendido al empleo inmediato, y trasladado a la Comandancia de Estepona.

Muy gustosos rectificamos, por tratarse de cariñosos ruegos de amigos, dos faltas que se deslizaron en el boletín de Registro Civil, publicado en la semana pasada.

Donde dice, Carlos Olivares Roquel debe decir Carlos Olivares (Baqué) y en vez de Catalina Heredia Lázaro, debe decir Catalina Heredia (Lozano).

Quedan complacidos los interesados.

Muy solemnes resultan los Cultos y Novenario que los PP. Escolapios de esta residencia dedican a María Inmaculada, sintiendo que por este año se hayan suspendido los acostumbrados sermones que elocuentemente pronunciaban los profesores de dicho centro de enseñanza, y que tanto aumentaban el esplendor del Novenario.

Decididamente ha sufrido un aplazamiento la visita de propaganda que el Conde de Romanones tenía anunciada a Huesca, pareciéndole mejor diferir por algún tiempo el viaje, no fuera a parecer verificado a continuación del de

Zaragoza, subordinado en completo a éste.

El oficial 4.º de Correos D. Carlos Comenge, ha sido destinado a Alcañiz.

D. Vicente Sanchez Gastón, joven y muy digno beneficiado de la iglesia parroquial de S. Gil de Zaragoza, fué en la tarde del martes víctima de un accidente que por fortuna no fué de consecuencias tan funestas como en un principio se creyó en la capital.

Se le han concedido dos meses de licencia por asuntos propios para París, Madrid y Barcelona al Capitán de la Caja de recluta de Huesca, D. Jenaro López, antiguo y buen amigo nuestro.

La fiesta que por iniciación de las baronesas de Benasque y Areyzaga se ha celebrado en Zaragoza, titulándola «Lucha antituberculosa» ha sido un éxito tan grande como merecía lo simpático de la fiesta.

Dado el «exitazo» de los festivales de estos días, se nos ruega supliquemos, lo que hacemos con sumo gusto y cariñosamente, si podrían repetirse en un día festivo, para poder participar de ellos los que por sus ocupaciones se vieron imposibilitados de asistir en estos días.

Han solicitado tomar parte en las oposiciones para proveer en propiedad 100 plazas vacantes entre el Magisterio de este distrito Universitario, con sueldo de 1.000 pesetas anuales, 568 maestros en esta forma:

Restringidas, maestras 43; maestros 90. Libres, maestras 155; maestros 180.

Victima de traidora enfermedad, falleció el lunes último, á la temprana edad de 18 años, la señorita Clara Morrer Saldaña, bondadosa joven de estimable familia de esta ciudad que gozaba de generales simpatías. Descanse en paz y reciban sus deudos nuestro sentido pésame.

SE ARRIENDA el piso 2.º de la casa número 59 de la calle Mayor.

Informarán en el Comercio EL SIGLO.

SE ARRIENDA desde la fecha, el Molino Harinero llamado *Notefes*, en el término municipal de Baraguás, á cinco kilómetros de Jaca.

Tiene dos piedras, turbina con buen porgador, y sobre ocho fanegas de tierra de regadío, en la puerta del Molino, con espaciosa casa.

Para tratar dirigirse á Fermín Díaz Gómez, JACA.

¿QUE ES EL MAESTRO?

Pretendemos ultimar con este artículo la serie prometida de los publicados en anteriores semanas, y si la materia es la más simpática aunque la campaña por nuestra causa sea muy corta para corresponderla, repetimos que ahora y siempre, se complacerá éste semanario en hacerse eco de las demandas justicieras de nuestro Magisterio, cuya labor tanto admiramos. Esa es nuestra aspiración, suplicándoos dispensa para las deficiencias que en ellos habréis observado.

Sabéis muy bien, por cuantos medios se trata de desprestigiar con escarnios y asqueantes insultos vuestra enseñanza pedagógica. No desconocéis el terrible daño que en la sociedad causan todo predicamento contrario a lo que significa orden y equidad, pretendiendo atribuirse resonantes éxitos en esa sórdida lucha con la igno-



EL M. I. SR.

Don Rafael Leante Carcía

ARCEDIANO DE LA S. I. C. DE JACA

FALLECIO EL DIA 16 DE DICIEMBRE DE 1912, A LOS 79 AÑOS DE EDAD

R. I. P.

Sus apenados sobrinos, primos y demás parientes,

Al recordar á sus amigos y relacionados tan luctuosa fecha, les suplican oraciones por el alma del finado y la asistencia al Aniversario, que en sufragio de la misma se celebrará el próximo día 16, después de los Oficios, en la S. I. C. por cuyo favor les quedarán reconocidos.

No se invita particularmente.

El Excmo. Sr. Obispo de la Diócesis concedió indulgencias en la forma acostumbrada.



EL RVDO. SEÑOR

Don Joaquín Rey y Barba

CURA PARROCO QUE FUE DE JACA

FALLECIO EL DIA 17 DE DICIEMBRE DE 1911

R. I. P.

Sus afligidos hermanos D. Francisco, D. Antonio, D. José, D. Fernando-Manuel y Doña Manuela; hermanas políticas, sobrinos, tíos, primos y demás parientes; al recordar á sus amigos y relacionados tan luctuosa fecha, les suplican oraciones por el alma del finado, y asistan á alguna de las misas que por el alma de dicho señor, se celebrarán en el Altar de la Parroquia, de 6 á 8 y media, el próximo día 17, por cuyo favor les quedarán sumamente reconocidos.

El Excmo. Sr. Obispo de la Diócesis concedió las acostumbradas indulgencias.



LA SEÑORA

DOÑA ANDRESA VILLACHAMPA POICERCÚS

QUE FALLECIO EN JACA

EL DIA 18 DE DICIEMBRE DE 1913

R. I. P.

Sus hijos, hermanos, sobrinos, primos y demás parientes, ruegan á sus amigos y relacionados, se sirvan encomendar su alma á Dios.

Todas las misas que se celebren los días 18 y 19 del actual, en el altar de la Parroquia, serán aplicadas por el alma de dicha señora.

EL ANIVERSARIO SE CELEBRARA EN SIGÜES

rancia, que, destruiría con el tiempo, el mundo entero, llevando a los espíritus la visión tétrica de la más repugnante y glacial indiferencia.

Trabajáis con crecientes entusiasmos para irnos pertrechando debidamente en la lucha que se avecina. Os esforzáis siendo dignos de alabanza, por hacer partícipes a vuestros educandos de los sentimientos que os animan. Pretendéis sacrificaros por la ju-

ventud, para que ella más tarde os recompense con la imitación de vuestro ejemplo, y vos es desconocido que el enemigo lucha desenvolviéndose en ambiente más propicio por que no medían angosturas y escaseces? No lo es y vosotros entretanto, no significáis descontento alguno os lo veda la educación que enseñáis toda conformidad y resignación. Observáis, y esa observancia os mueve a mayores esfuerzos.

Véis esquilamiento donde debiera dominar prodigalidad. Reina la escasez y pacientemente os acomodáis a ella creyendo no será estéril vuestro sacrificio... ¡Bien hacéis! Las juventudes para las que vivís os bendecirán en su día admirando en vuestra constancia un motivo de su bienestar y una causa para recordarlo con gratitudes...

¡Bien hacéis! ¿Qué se puede esperar para el mañana del niño que se le educa sin Dios y sin Religión los dos polos entre los cuales gira el mundo verdaderamente cristiano? ¿Cómo se comportará en sociedad y cómo administrará y regirá los destinos de la Nación quien en su formación ha absorbido las groseras influencias del escepticismo impio y del insano materialismo? ¿Qué aprovecha y en qué grado esa ciencia atea y socialista que propinan en las aulas del bullicio y del desorden los *pedagogos* de la enseñanza laica a sus imberbes discípulos, mofadores de lo más santo y sagrado, terrible azote de los pueblos, triste esperanza de la sociedad, y el desdoro de nuestra católica España?

¿Qué significan esas destructoras doctrinas que en su deseo de avasallar lo todo quieren con utópicos cálculos hacer desaparecer a Dios, la Patria y la religión, la más excelsa trilogía en

que se basan la paz y el progresar de los pueblos? ¿Qué ese suspirado invento para explicar muy "curiosa", y "cómodamente", la educación de la niñez mediante la "fuerza progresiva"? ¿Es qué puede el ser humano desarrollarse por sí mismo, sin atender a las nobilísimas facultades que le distinguen, desligándole de todo principio de sociabilidad.

Ciertísimo puede hacerlo, pero ¿esperaremos se repitan para nuestro des crédito, escenas tan repugnantes como las cometidas en Barcelona en aquella semana recalcadamente *trágica* cuyo solo recuerdo nos avergüenza y acongoja? Y ello ¿á que se debió si no á la propagación de esa doctrina evolucionista que rebajando la dignidad humana, pretende suponer que un conjunto de causas ciegas, den origen á seres inteligentes, estando desoreidos hasta dudar de Dios, al que todo lo deben, negando la Patria que benévolamente los acoge, y burlándose grotescamente como lo hiciera quien provoca á la risa de la Religión el más sabio y el más indulgente de los Códigos?

No, seguro estoy no lo consentiréis. Lleváis en vuestras almas muy arraigados los principios creyentes de la fé de los mayores y sirviendo ello para justificar nuestra tranquilidad, sabemos lucháis por el ideal de la educación, atendiendo á las sanas influencias que para su perfeccionamiento de hecho existen. Sabemos apartáis la vista de las bajas regiones donde se agitan las debilidades de la triste vida, anhelantes de lograr aquel ideal que aumentando la educación, proporcione la regeneración de la Patria por su causa más esencial, por que si tales son las juventudes cuales sus maestros, tal es la Patria cuales son las generaciones... Ella no os regateará más adelante lo que con vuestro "sacrificio", ganásteis, pero hoy por hoy distraen la atención de los de arriba otros "castillos" que son para nosotros, los de abajo, juzgándolos sin apasionamientos, "menudencias", del vivir, pueril "menudencia"...

¡Dichosa España eminentemente católica, y pobre España dirigida por quienes en sus alucinamientos y obsesiones, no ven que la sostienen y la forman con su trabajo, esos humildes maestros que se les explotan, se les veja y se les esquilda siendo los primeros Magistrados de la Nación! ¡Triste paradoja de la vida!

RAMÓN CAMPOY

Tip. Vda. de R. Abad Mayor, 16